

博
雅
史
学
论
丛

海
外
中

究



戴季陶与日本

Dai Jitao and Japan

张玉萍 著



北京大学出版社
PEKING UNIVERSITY PRESS

史
学
论
丛
·
海
外
中
国
史
研
究



戴季陶与日本

张玉萍 著



北京大学出版社
PEKING UNIVERSITY PRESS

图书在版编目(CIP)数据

戴季陶与日本/张玉萍著. —北京:北京大学出版社,2014.5

(博雅史学论丛)

ISBN 978-7-301-24134-9

I. ①戴… II. ①张… III. ①戴季陶(1890—1949)—生平事迹 IV. ①K827 = 6

中国版本图书馆 CIP 数据核字(2014)第 072489 号

本书据日文版《戴季陶と近代日本》(日本,法政大学出版局,2010年)修改、增订。

书

名: 戴季陶与日本

责任编辑: 岳秀坤

标准书号: ISBN 978-7-301-24134-9/K · 1041

出版发行: 北京大学出版社

地址: 北京市海淀区成府路 205 号 100871

网 址: <http://www.pup.cn> 新浪官方微博:@北京大学出版社

电子信箱: pkuwsz@126.com

电 话: 邮购部 62752015 发行部 62750672 出版部 62754962

编辑部 62752025

印 刷 者: 北京大学印刷厂

经 销 者: 新华书店

965mm × 1300mm 16 开本 22 印张 294 千字

2014 年 5 月第 1 版 2014 年 5 月第 1 次印刷

定 价: 45.00 元

未经许可,不得以任何方式复制或抄袭本书之部分或全部内容。

版权所有,侵权必究

举报电话:010-62752024 电子信箱: fd@pup.pku.edu.cn

序 一

杨天石

我知道玉萍女士研究“戴季陶与日本”这一课题,大概在 1996 年。当时,我访问美国斯坦福大学胡佛档案馆归来,手头有 1941 年 5 月戴季陶与宋子文的两通往返未刊电报。其时,太平洋战争尚未爆发,二人就已经讨论了联美抗日问题,算是很有见地的。听了张女士的研究计划后,我很赞成,便将电报提供给她。没想到,多年后玉萍女士将这一课题写成专著,要我写一篇序言。我虽然对张女士的课题缺乏深入研究,杂务又多,但感动于张女士孜孜矻矻,贯注多年精力于这一课题的精神,只能从命。

从隋唐以来,中日两国有两千多年的交往史。19 世纪末,欧潮东渐,中国和日本同遭西方列强侵略,先后开始改革。日本有明治维新,中国有戊戌变法。然而,中国的改革失败,日本的改革成功,迅速跨入世界强国之列。何以如此?这就成为中国人思考、探索的问题。于是,许多中国的年轻人负笈东瀛,企图学习日本经验,振兴中华;有些革命者在本国失去立足之地,就亡命东土,求取助力。然而,有位名人讲得对,“一阔脸就变”,日本进入“列强”之后,就对外实行侵略、扩张政策。韩国、中国相继成为日本侵略、扩张的对象。1910 年之后,韩国成为日本的殖民地。1931 年九一八事变之后,日本对中国的侵略、扩张不断发展、不断深入,企图将中国变为韩国第二。如何反对日本的侵略、扩张,抗日救亡,成为中国人继续思考、探索的问题。二次世界大战后,日本战败,民生凋敝。记得我的老朋友、日本京都大学的狭间直树教授曾和我谈起,他当年上小学时,穷得买不起鞋子,是光着脚走进课堂的,然而,曾

II 戴季陶与日本

几何时,日本很快就劫后重生,经济崛起,成为居于世界前列的富国、大国。这就又在中国人面前提出了一个新问题,日本民族的生命力为何如此顽强?迅速再生之道何在?1949年之后,东亚形势大变。自1972年始,中日两国邦交正常化,两国之间进入和平、友好的新阶段。日本在技术、资金、贸易等方面支持中国的改革开放,中国的改革、开放则助推了日本经济的发展,然而,这期间也还是有摩擦,有风波,有时,这种摩擦、风波还比较激烈。历史证明,中日两国和则两利,不和则两伤,因此,摆在中日两国人民面前的重要任务之一就是,正确总结两国的交往史和彼此之间的认识史,正确制定邦交政策,维护中日这两个近邻国家之间的和平、友好关系。

戴季陶是中国国民党的重要政治家和理论家。据玉萍女士研究,戴季陶除早年留学外,一生中曾13次访问日本,与日本政界、军界、经济界、文化界人士发生过广泛的联系。在这一过程中,他不断了解日本,研究日本,写过《日本论》等不少有关日本的文章和著述,是国民党中为数不多的知日家。他长期追随孙中山、蒋介石,参与国民党中枢的党务、政务,其日本观曾经在很大的程度上影响了国民党和国民政府的对日政策。因此,研究戴季陶和日本的关系及其对日本的认识,不仅对研究戴季陶的思想有重要意义,而且对研究中国国民党和中华民国的外交史也有重要意义,是研究两千多年中日两国的交往史和认识史中不可缺少的环节。

应该承认,“戴季陶和日本”是一个有相当研究难度的课题。它要求其研究者既了解中国的历史和文化,又了解日本的历史和文化。玉萍女士成长于北京,长期生活于日本,在这一方面,她有着较其他学者优越的条件。玉萍女士利用她特有的这一优势,详细考察了戴季陶的多次访日经过,厘分不同时期,阐述了其日本观的发生、发展,并且和孙中山的日本观做了比较。她不仅深入研读了戴季陶有关日本的全部著作,还发现了一些戴季陶不为人知的日文著述和未刊著述。为了写好本书,她除了收集中国大陆和日本的资料外,还远赴美国,尽可能收集一切相关资料。由于戴季陶

早年曾经担任过槟榔屿《光华日报》的编辑,玉萍女士收集资料的触角甚至伸展到了南洋的有关资料室。为了详尽地记叙戴季陶访日活动,她一页一页地翻阅当年的日文旧报纸;为了找寻戴季陶的日本观对蒋介石的影响,她一页一页地翻读蒋介石的未刊日记。读者从本书,特别是本书的附录,不难发现,玉萍女士为本书曾经付出了怎样辛勤的劳动。尤其应该提到的是玉萍女士精益求精、精进不已的精神:书稿已经写成了,出版社也接受,列入出版计划了,最近,玉萍女士又告诉我,她从宫崎寅藏家藏文件中看到了新资料,又对书稿进行了新的补充和修改。

“戴季陶与日本”是一个有价值的课题,但并不是一个很大的课题。玉萍女士为了写好这本书,几乎投入了近二十年的精力,这使我想起了中国的一句成语——狮子搏兔。本书正是玉萍女士用“狮子搏兔”的精神完成的。有了这种精神,世界上的许多难事就好办了。

2012年10月于中国社会科学院近代史研究所

序 二

村田雄二郎

在近代中国,戴季陶是一个颇为复杂、具有多重面孔的政治家和思想家:新闻记者,孙中山秘书,国民党要员,日本问题专家,中山大学校长,反共理论家,“新亚细亚主义”提倡者,蒋介石盟友……戴季陶的复杂性及多面性,正与其所生存的近代中国这个时空之复杂性及多面性相互对应。在此意义上,理解戴季陶,无疑为理解近代中国提供了一条极为重要的线索。

但是,因种种原因,关于戴季陶的复杂性、多面性及其历史作用尚未得到相应的关注。无论在日本,还是在中国,在既往的各种历史叙述中,均未能赋予戴季陶一个应有的适当位置。即使在其逝世后,几易星霜,依然如故。

或许我们可以抛开戴季陶去讲述某种中国近现代史。但是,我认为如果将戴季陶纳入研究视角之中,则可为我们更深一步地接近历史现实提供重要的线索,甚或改变我们至今为止狭窄的观察视野。

例如,在1920年代戴季陶构想的国际战略中,有继承孙中山“大陆同盟”的“民族国际”构想,此即与国际联盟和共产国际三足鼎立、为集结东方民族形成第三核心而提出的“天下三分策”。在此种“三国”式的构想中,颇为有趣的是将苏联与德国纳为同盟对象。在内政上强烈主张反共的戴季陶,当时思考的却是与苏联保持一定的提携关系。另外,若与日后蒋介石政权谋求对德接近政策联系起来思考,则可从中德关系上浮现出另一个国民革命的相貌。

此外,在九一八事变后,为了对抗日本对中国的侵略,戴季陶提出了“新亚细亚主义”。提携对象包括印度、朝鲜、中国台湾等殖民地。如果说李大钊的新亚细亚主义是批判日本膨胀主义的左翼国际主义的话,那么,戴季陶的新亚细亚主义则是基于民族自立的理念,重点论述开发西北、西南(边政)的政治课题,实为更加切合实际的开发战略。这与现在的西部大开发在思想上有何脉络联系?在思考 1949 年前后的历史连续性问题上,此事例可谓意味深长。

张玉萍博士在攻读硕士、博士研究生课程中,一贯专心致力于戴季陶研究,此书可谓集其大成之作。书中精确地分析了戴季陶的日本观,使我们仿佛置身于戴季陶生存的时代,联想起当时中日两国错综复杂的诸种关系。

戴季陶日本论的核心,有一个前提是他认为日本人的精神生活是由坚定的“信仰”构成的。此种信仰转变为神权思想并发展到国民规模上,由此戴季陶同时看到了近代日本强大与软弱,此诚可谓卓见。过去曾有人指出,戴季陶的对日认识具有中国其他的日本问题专家所不曾拥有的深度和广度。张博士在此书中更进一步,对戴季陶日本观的变化和特质进行了历时性的考察,成功地描绘出新颖的戴季陶形象,概言之,即——

“知日”,但绝非“亲日”;

“反日”,但绝非“厌日”。

戴季陶对日本“平民”抱以期待,但当他最终看到日本人对军国主义的支持时,其失望感与幻灭感则碍难掩饰。戴季陶饱尝的此种苦恼,在现在更加值得我们仔细体味。同时代的日本人本应与戴季陶共同感受此种苦恼,但最终却未能达到共感的程度。故此,为了省察中日关系的过去并展望未来,期望能有更多的中国友人细读此书。

2012 年 9 月于东京多摩

目 录

序 一	杨天石	I
序 二	村田雄二郎	IV
绪 论 戴季陶研究的现状		1
一 戴季陶其人		1
二 研究动向		2
三 史料和方法		12
第一章 与日本之邂逅		19
一 初遇日本		19
二 留日热潮的酿成		24
三 戴季陶的日本留学		28
四 在日本大学的学习		33
五 日本留学的中断		40
小 结		47
第二章 敌国日本		50
一 “天仇”时代		50
二 对日本之警戒——上海舆论中的日本观		55
三 日本敌视论——戴季陶的日本观		57
小 结		70

第三章	提携国日本	81
一	从政治评论家到政治实践者	81
二	将中国革命升至世界革命水平	91
三	反日民族意识之觉醒——中国国内的日本观	93
四	中日提携论——戴季陶的日本观	95
小	结	99
第四章	模范与竞争对手	105
一	访问日本	105
二	反日感情之高涨——上海舆论中的日本观	118
三	道德性援助——孙中山的日本观	120
四	批判性提携论——戴季陶的日本观	122
小	结	128
第五章	对抗与联合	132
一	集知行于一身	133
二	新旧思想的取舍	148
三	史上空前的反日运动——上海舆论中的日本观	159
四	批判日本帝国主义——孙中山的日本观	161
五	对抗、联合论——戴季陶的日本观	164
小	结	171
第六章	从期待到幻灭	178
一	“大革命时代”中的轨迹	178
二	三民主义与民族国际	198
三	反日舆论的理性化——上海舆论中的日本观	206
四	对日本国民的期待——孙中山的日本观	209
五	幻灭性日本论——戴季陶的日本观	212
小	结	226

第七章 “剿共”与抗日	233
一 国难当头	233
二 国际化战略	246
三 日本非敌论	254
小 结	258
结 论 戴季陶日本观的变迁	260
一 戴季陶日本观的轨迹	260
二 戴季陶与日本	265
附录一 戴季陶访日录	268
附录二 戴季陶与日本相关史料	270
附录三 宫崎滔天家藏与戴季陶有关的书简	296
参考文献	298
人名索引	328
事项索引	333
后 记	337

插图目录

01	少年时期的戴季陶	17
02	青年时期的戴季陶	18
03	裕荣庄	49
04	芝公园红叶馆(1913年2月16日)	72
05	福井楼孙中山旧友招待会(1913年2月22日)	73
06	芝公园红叶馆(1913年3月)	74
07	松海别庄欢迎孙中山午餐会(1913年3月14日)	75
08	戴季陶致宫崎民藏书简之外封(1913年12月2日)	76
09	戴季陶致宫崎民藏书简(1913年12月2日)	77
10	中华革命党成立时的合影(1914年于东京)	78
11	戴季陶在人力车上(1916年于东京)	79
12	戴季陶连载于东京《民报》的文章《存欤亡欤》(1914年)	80
13	《神户又新日报》载文《张继与戴天仇》(1917年8月20日)	102
14	《大阪朝日新闻》载文《雨中に响く革命の声》(1917年9月 14日)	103
15	大阪饭店朝日讲演会上的三位讲演者	104
16	《神户新闻》载文《和平の机运熟す》(1918年11月20日)	104
17	《大阪每日新闻》载文《戴天仇自杀か》(1922年11月12日 夕刊)	131
18	国民革命时期的戴季陶	174

19 孙中山等与留日学生合影(1924年11月23日“上海丸”)	175
20 孙中山等与日本友人(1924年11月25日神户)	175
21 孙中山发表“大亚细亚主义”演讲(1924年11月28日,神户高等女学校)	176
22 《大阪朝日新闻》载文《国民党の使として乗入んだ戴天仇氏》(1927年2月18日夕刊)	176
23 戴季陶一行访日留念(1927年春)	177
24 梅屋庄吉父女与戴季陶一家(1930年,南京戴季陶宅)	231
25 戴季陶遗影	232

图片来源:

- 01、02、25 《戴传贤与现代中国》(简笙簧、侯坤宏编),台北“国史馆”,1989年。
- 03 Khoo Salma Nasution, Sun Yat Sen in Penang, Areca Books, 2008, p. 108。
- 04、05、06、11、23、24 梅屋庄吉资料室藏,小坂文乃氏提供。
- 07 日本孙文纪念馆藏。
- 08、09 川添黎氏藏,久保田文次氏提供。
- 10、19、20、21 《国父革命史画》(刘悦姒主编),台北“国父纪念馆”,1995年。
- 12 东京《民报》1914年11月22日。
- 13 神户又新日报》1917年8月20日。
- 14、15、22 《大阪朝日新闻》1917年9月14日,1917年9月14日夕刊,1927年2月18日夕刊。
- 16 《神户新闻》1918年11月20日。
- 17 《大阪每日新闻》1922年11月12日夕刊。
- 18 《孙中山与国民革命》(万仁元主编),香港商务印书馆,1994年。

绪 论 戴季陶研究的现状

一 戴季陶其人

戴季陶少年时期留学日本,归国后仍与日本保持着千丝万缕的联系。在中国近代史及中日关系史上,戴季陶的政治活动与政治思想颇具特色。本书考察戴季陶日本观形成、发展、变化的过程,及其内容和特征,并与当时舆论中的日本观,以及对戴季陶人生产生重大影响的孙中山的日本观进行比较,最后探讨日本对戴季陶具有何种意义。

之所以选择戴季陶,是因为在众多的留日归国者中,戴季陶是著名的“知日家”,对日本及日本人进行了深刻剖析,撰写了意味深长的《日本论》。此外,戴季陶作为国民党第一流的日本问题专家及重要政治人物,其日本观不仅对同时代中国人的对日认识产生了很大影响,而且对国民党政权的建立、强化及国民政府对日政策的决定发挥了重大作用。

戴季陶的日本观并非一朝一夕所能形成,是在各时期与革命形势的发生、发展、变化产生联系的过程中,逐渐形成其独具特色的日本观。因此,分析戴之日本观时,除了探讨顺时性的变化之外,还要对其就日本问题发表意见时的时代背景、动机、对象、目的以至环境等多种因素结合起来进行考察。亦即,随着政治形势的变化,其观察日本的重点及方法亦随之发生变化。因此,为了从整体上准确把握戴季陶的日本观,除了探讨他在著作、讲演、书简中表现出来的主张、思想之外,还要考察他在中国革命的展开、深化

过程中所进行的活动,即要将戴季陶的政治活动与其政治思想结合起来分析。

在中国近现代史上,戴季陶是一个与多方面发生关系,经历了众多的历史事件,且又发挥了自己独特影响力的重要人物。因此,从1920年代到20世纪末,先后有“新右派”、“共产党”、“国民党反动派”、“反共理论家”、“三民主义正统派”、“保皇派”、“共产党走狗”等各种政治性标签,根据各派的政治意图而被贴到戴季陶头上。因此,呈现在我们面前的戴季陶形象有一左一右两种极端的面貌。至今为止,在中国(包括大陆、台湾)及国外对戴季陶的研究尚不充分。^{〔1〕}近年来有关著作渐增,但仍多以“国民党元老”为考察角度。至今尚未出现不拘泥于其后来的政治立场,而是与包括日本留学经历在内的与日本之关系、政治活动及思想联系起来,对其日本观形成的全过程进行跟踪调查分析的研究著作。

本书的研究范围始自1891年戴季陶出生,至1949年去世,涵盖其58年的生命旅程。而对戴季陶日本观的研究分析,因其早年留学日本期间的文章已散逸,故重点放在1909年留学归国后。其日本观与其经历及思想相互关连、相互影响,发生了内在性的变化,以此为根据,将其日本观的变化划分为以下六个时期:第一期,辛亥革命时期(1909—1912年);第二期,讨袁运动时期(1913—1916年);第三期,护法运动时期(1917—1918年);第四期,五四运动时期(1919—1923年);第五期,国民革命时期(1924—1928年);第六期,国民革命后(1929—1949年)。

二 研究动向

如上所述,本书是通过考察戴季陶的日本留学经历及后来的

〔1〕 在中国近代史上,与戴季陶的重要性相比,戴季陶研究远远不够。就此问题,桑兵等《戴季陶文集の编集状况について》(《近きに在りて》第22号,1992年11月),及桑兵:《〈戴季陶文集〉与戴季陶研究》(桑兵:《孙中山的活动与思想》,中山大学出版社,2001年),进行了详细分析。

政治活动,与其政治思想结合起来,探讨其日本观的内容及变化。本研究作为戴季陶研究的一环,为了分析其日本观的特征,对其政治活动、政治思想、日本观需要进行基本性考察。在考察各时期戴季陶的政治活动、思想及日本观时,参考了很多的有关论著。因相关著作大多在本书的各章中得到引用,故在此仅做一概述,并指出其特征及问题。如下所述,分三类按年代顺序进行整理,借此明确本书的课题和方法。

(一) 政治活动

关于戴季陶的政治活动,中国(大陆、台湾)和日本学者的现有研究,其最大特征多是将戴视为中国国民党右派代表,从政治角度上进行分析,涉及戴与日本之关系只有一些简单介绍,而其日本观对其思想有何种影响则未做阐述。再者,学术性、严谨性也有欠缺。

在中国大陆,戴季陶研究长年来因政治原因,除批判性或简介性文章之外,几乎处于空白状态。1980年代以后,始有研究作品出现,1990年代以后数量渐增,其中大部分文章评价早期的戴季陶具有革新思想,是孙中山忠实的助手,但在后期成为国民党元老中的反共人物,对其政治理论进行了批判。而对于戴季陶的日本留学经历及归国后与日本之联系、对日本之认识,只是简单触及而已。^{〔1〕}

与此相反,台湾地区在戴季陶逝世两年后的1951年即出版了戴季陶年谱,其后,又出版了编年体传记和大量的回忆文章。这些论著大多突出戴季陶的国民党元老地位,对其进行高度的评价和赞扬。但是,1990年代以后,台湾史研究开始盛行,与之相反,中

〔1〕 范小方、包东波、李娟丽合著《国民党理论家戴季陶》(河南人民出版社,1992年;后改为《戴季陶传》,2007年由团结出版社再版),及黎洁华、虞苇《戴季陶传》(广东人民出版社,2003年),是论述戴季陶各时期的政治、文化、教育等多方面的活动和思想的著作。其中略论了关于日本留学及归国后与日本的联系,对日本观亦仅略有述及。

国史的研究则走向低潮,有关戴季陶的文章也随之减少,涉及戴季陶与日本之关系及其《我的日本观》(1919年)、《日本论》(1927年)等著作,仅停留于简单介绍的程度。^[1]

在日本和西方国家,据笔者管见,未曾发现有以戴季陶的政治活动为中心的论述。

(二) 政治思想

关于戴季陶政治思想的研究,在大陆,1980年代以前除有一篇文章之外,几乎处于空白状态。1980年代以后渐增,其中大多为探讨国民革命期戴季陶的政治思想,并从意识形态角度对其进

[1] (一) 著作:

陈天锡编:《戴季陶年谱》,中华日报印,1951年;陈天锡:《戴季陶先生编年传记》,台北中华丛书委员会,1958年;陈天锡:《戴季陶先生的生平》,台湾商务印书馆,1968年;王更生:《孝园尊者——戴传贤传》,近代中国出版社,1978年,详细地论述了戴季陶的生涯。

(二) 论文:

沈忱农:《戴季陶先生之记者生涯》(上、下),《中国一周》总第661期,1962年12月。黄季陆:《怀念戴季陶先生》,《传记文学》第6卷第2期,1965年2月。袁同畴:《一个亟应辨正的史实》,《传记文学》第14卷第5期,1969年5月。蒋复璁:《戴季陶先生八旬诞辰纪念献辞》,《传记文学》第18卷第2期,1971年2月。王成圣:《戴传贤的一生》(1—5),《中外杂志》第16卷第4、5、6期,第17卷第1、2期,1974年10月—1975年2月。李云汉:《戴季陶》,王寿南总编辑:《中国历代思想家》第55辑,台湾商务印书馆,1978年。林华平:《戴季陶先生之死》,《传记文学》第39卷第1期,1981年7月。郑彦棻:《戴季陶先生逝世前后》,《传记文学》第39卷第2期,1981年8月。蒋君章:《戴季陶先生的生平与著述》(上、中、下),《传记文学》第39卷第1、2、3期,1981年7、8、9月。秦孝仪:《革命党人的典型——戴季陶先生》,《近代中国》第68期,1988年12月。

此外还有很多纪念作为国民党元老及考试院院长戴季陶的文章,如:《戴季陶先生逝世二周年纪念专辑》,“中国国民党中央改造委员”会编印,1954年;《戴季陶先生逝世十周年纪念特刊》,1959年2月;《戴传贤与现代中国》,“国史馆”,1989年;胡有瑞编:《戴传贤先生百年诞辰——口述历史座谈会记实》,《近代中国》第68期,1988年12月;《戴传贤与现代中国》,“国史馆”,1989年。关于与日本之关系,陈天放:《季陶先生与对日外交》,《戴季陶先生逝世十周年纪念特刊》,做了简单的介绍。